

# LA DEFENSA

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Año, 4 pesetas; semestre, 2,25; trimestre, 1,25. — Pago adelantado.  
Anuncios a precios convencionales.

Se publica los lunes.

NÚMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS

Dirección: Medina, n.º 3.—Administración: Mayor, 1

TELÉFONO, 69.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

SIGÜENZA 2 DE SEPTIEMBRE DE 1918.

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

DIRECTOR: EDUARDO OLMEDILLAS

NÚMERO 67

Carbones minerales de Asturias. — Depósito en Guadajajara, calle de Lope de Haro, núm. 1.

GRANDES EXISTENCIAS

Galleta especial para cocinas. — Menudo para fraguas. — Cribado para motores a vapor. — Propietario: RAFAEL GONZALEZ.

## Infundios.

Conque hace apenas un lustro, el trigo a once pesetas, el centeno a ocho, la cebada a seis, tenían precios remuneradores y hoy a ventitres, a diez y siete y diez y seis, relativamente, no lo son? O hemos perdido la noción del raciocinio o las matemáticas son una mentira.

¿Qué razones se alegan para que tengan esos precios disparatados? Si la recolección ha sido abundante, no será cosa de alegar la escasez.

¿Que todas las subsistencias, con motivo de la guerra, han subido escandalosamente? Pero si el labriego tiene el pan en sus trojes, la carne en las tainas, la leche de sus ganados, los huevos de sus aves de corral, las legumbres en sus huertos, ¿qué es, pues, lo que tiene que adquirir a elevados precios para su manutención?

El forraje para sus caballerías en su hogar lo tiene; los abonos para sus tierras en sus establos se halla, porque eso de los abonos minerales es un mito, el setenta y cinco por ciento de los agricultores españoles no lo usan, y no pierden nada con esa abstención por que si fueran a analizarse debidamente esos abonos quizá tuvieran que ir sus expendedores a ver como se estrella el mar sobre las rocas del Cantábrico.

Tampoco será la adquisición de arados y demás material de trabajo, porque el que usan la mayor parte de los labriegos de España, proceden de los almacenes del Paraíso terrenal, pues es el que empleaban nuestros primeros padres y ha pasado de generación en generación hasta los poseedores actuales.

Luego no es nada más, lo que para ellos resulta encarecido, que los artículos de vestuario.

Y tan asexacta esa conclusión, que si se suprime de un modo u otro, esos cientos de especuladores que elevan los precios porque obtienen así exorbitantes ganancias, veríamos en pocos días descender todos esos precios que son absolutamente ficticios, aunque los paguemos los consumidores en pró de esa clase que por lo visto tiene bastante fuerza para inducir en su favor la balanza de la justicia.

Uno de estos días se ha presentado ante la Comisaría General de Subsistencias una Comisión pidiendo autorización para exportar aceite. ¿Y saben los lectores lo que alegan para ello? Que hay todavía sobrante ciento cuarenta millones de kilogramos, de la última cosecha, y que no precisan para el consumo nacional mas que los dos tercios de esa suma y por lo tanto, pueden y deben exportarse cuarenta millones de kilogramos por que de no ser así, será la muerte de los productores.

¿La muerte de los productores? Pero es que esa cantidad de arrobas de aceite está todavía en manos de los olivateros?

No señores, eso es faltar a la verdad, esos millones de kilogramos están en manos de cuatro acaparadores que son los que han elevado el precio del artículo al doble por lo menos, del que hace cuatro años tenía.

No somos Ventosas, ni lo deseamos, pero si esos señores manifestantes se habían juntado a hacernos esas observaciones y peticiones tan fuera de razón, en tanto que no se abaratará el artículo, los hubiéramos enviado a tomar aires fuera de la Península, donde no hacen ninguna falta.

Déjense de decretos y leyes y simplezas; váyase directamente a la incautación que es el único remedio que queda para resolverse el problema.

Ríanse los lectores del aforo de los cereales, encomendado a las autoridades, interesadas las más de ellas en la ocultación.

Ríanse de esos triunviratos trigueros-haríneros, que es lo mismo que poner el lobo a guardar ovejas.

Ríanse de todas esas fantásticas elucubraciones; que no darán ningún resultado práctico. El último real y verdadero decreto lo tendremos que dar los consumidores.

## Fruta del tiempo.

De los Arcos, el fresco paseo, acordé el municipio alumbrar.  
¿Las bombillas do están? No las veo:  
A Aragón han debido emigrar.  
¿Si será, que al calor, se han disuelto,  
y por eso no brilla su luz?  
Es posible que se hayan devuelto  
con la harina de Calatayud.  
¿Si será que se acaba el verano  
y el que luz en ya no tiene fin,  
O es que aprecia, por malo Luciano  
lo que estima, por bueno, Joaquín?  
La labor concejil a diario  
se reduce a tejer, destejer,  
y un Alcalde ha de hacer lo contrario,  
de lo que hizo el Alcalde de ayer.

De memoria la historia sabemos de esa eterna labor comunal y así estamos y continuaremos hasta el día del Juicio final.  
Y aunque hoy mande San Dimas bendito o gobierne mañana Sansón lo que se ha de esperar ya está escrito: ¡No nos salva ni la Extremaunción!

Ya las subsistencias se van concluyendo o toman un precio tan fenomenal que los ciudadanos vivimos muriendo y no por excesos en lo estomacal.

El pan nos lo suben uno y otro día, y al día siguiente ya ha vuelto a subir. ¡A no ser en hostias y en la Eucaristía cualquier ciudadano lo va a consumir!  
Carne, no la prueba casi el vecindario porque la facturan para el litoral, y le han puesto precio tan extraordinario que para adquirirla ¿quién tiene caudal?

El Zarbo indecente, más que piedras duro que ayer no comía más que el segador la media cuartilla te cuesta hoy un duro tras que el masticarlo te cuesta un horror.

Hablar de los huevos o hablar de la leche son conversaciones de Puerta de Mar ¡Si hasta las sardinas en el escabeche parece que viajan en eslipi-car!

Y no recordemos las leguminosas que esas no se prueban en la colación: ¡Y esas ¡ay!, lectores, si que son Ventosas y no cobran sueldo por la Dirección!

Tan solo el ricino se vende barato y nadie lo quiere ni a maravía: Si reina epidemia continua de flato ¿Quién de indigestiones va a morirse aquí?

Pues nuestros ediles por nada se apuran; observan la cesa con gran sans façon, y aunque oyen, que a coro, las gentes muran sin duda que dicen: «que pase el ciclón».

Prometeo.

## El nuevo deán de la catedral de Lugo

No solo la buena y sincera amistad que hace tiempo nos une al nuevo deán de la catedral de Lugo, es la que nos induce en los momentos en que abandona esta ciudad tan ilustradísimo sacerdote a dedicarle unas breves líneas en nuestro semanario; nos mueve a ello, el gran sentimiento que nos causa que el ilustre cabildo catedral de Sigüenza pierda una de sus más relevantes figuras; al cátedra sagrada seguntina que durante varios siglos vienen ocupando las más grandes inteligencias del sacerdocio; uno de sus más eruditos y elocuentes oradores, y cuantos durante su permanencia en esta ciudad nos vimos honrados con su sencillo trato, uno de los más excelentes y cariñosos amigos.

D. Manuel Prieto Martín cursó con brillantísimo aprovechamiento la carrera sacerdotal en el seminario central de la antigua ciudad de Salamanca, probando allí sin interrupción su suficiencia en los tres primeros años de Latín y Humanidades, tres de Filosofía, tres de Cánones, y seis de Sagrada Teología, recibiendo posteriormente en aquel mismo seminario los grados de licenciado en Teología y Doctor en Derecho canónico.

Celebró su primera misa en la ige-

sia del Carmen, de Salamanca, en el día 8 de Septiembre del año de 1889. Desempeñó en los primeros años de su carrera diferentes cargos en el clero parroquial, siendo nombrado Magistral de la Colegiata de la Coruña en 18 de Agosto de 1894.

En la Metropolitana de Santiago de Compostela, hizo oposiciones a una canongía obteniendo con brillantes puntos la aprobación de aquellos ejercicios.

En 11 de Noviembre de 1896 tomó posesión de la canongía magistral en Lugo, siendo además durante diez años catedrático en aquella ciudad, y Juez y Examinador Sinodal de la Diócesis; en 5 de Julio de 1906 fué nombrado dignidad de Arcipreste de la misma catedral.

En virtud de permuta se trasladó en 12 de Abril de 1907, con el mismo cargo de Arcipreste a la de Plasencia, y el 23 de Mayo de 1914 y también por permuta vino a ejercer la dignidad de Maestrescuela de nuestra catedral; cargo que ha desempeñado hasta el día 1.º de Septiembre de 1918 que tomó posesión del deanato de Lugo, primera silla Post Pontificalem, al cual fué elevado por Real decreto en 20 de Julio del mismo año.

Posee el nombramiento de Prelado doméstico de Su Santidad, ha sido Gobernador eclesiástico y Delegado general de capellanías en la Diócesis.

Mucho sentimos la marcha de tan respetable amigo y a la vez que le enviamos nuestro saludo y felicitación, lo hacemos dando nuestra más expresiva enhorabuena a la ciudad de Lugo, que vuelve orgullosa a dar hospitalidad a tan preclaro como sabio ministro del Señor.

G. A.

## Desde Almadrones.

Sr. Director de LA DEFENSA

Muy señor mío: Noticioso de que en el Juzgado de Sigüenza, se sigue proceso con motivo de la compra del monte llamado de Almadrones, me permito enviarle estas cuartillas en las que se consigna la verdad de lo sucedido, por si su publicación, que le ruego, sirviese para convencer a este vecindario de que está siendo engañado por unos cuantos mangoneadores que les hacen ver las cosas de modo diferente a como son.

El monte aludido costó cincuenta mil pesetas, pagándose por el primer plazo veinticinco mil, mas dos mil cuatrocientas pesetas que se dieron para gastos.

¿Cómo no se han consignado en las cuentas estas veintisiete mil cuatrocientas pesetas?

¿Y qué se ha hecho sobre todo de los dos mil cuatrocientas entregadas para gastos?...

Eso es lo que se hace preciso aclarar y eso es lo que algunos tienen un interés decidido en que permanezca oculto y que para ello se celebran infinidad de reuniones en las que se le hace ver á los partícipes del monte que van á perderlo y que les conviene sostener que el monte solo costó veinticinco mil pesetas.

La candidez de estos vecinos pasa por lo que les dicen, sin tener en cuenta que á la larga aparecerán la verdad en cuyo caso quedarán al descubierto; y sin tener en cuenta además, que con desfigurar los hechos solo favorecen á quienes les pudieran haber perjudicado.

Para que se vea adonde llegará el interés que algunos tienen en que no se diga que por el monte se entregó un primer plazo de veinticinco mil pesetas, he de hacer público que durante estos días se celebran reuniones en este pueblo y en ellas se les dice á los vecinos que el documento que habían firmado en 13 de Marzo de 1915, en el que se hablaba del verdadero precio del monte ó sea el de cincuenta mil pesetas conviene sostener que se ha roto.

Menos mal que aun hay quien tiene la curiosidad de quedarse con una copia.

Haré cuanto pueda, porque llegue á poder de la justicia.

De usted affmo.

Un deudor del Jaer municipal de Almadroves.

### La calle silenciosa.

(Del poema LOS PUEBLOS PEQUEÑOS)

Estas calles tan viejas, tan vetustas, tan rancias, sin tenderos, sin gentes de un identismo urbano, tienen espirituales, exquisitas fragancias, y esa noble acogida silenciosa de hermano.

Al rerer de esas otras bulliciosas y huecas, con calladas, sombrías, de modesta inefable, acaban siempre al silencio de tan varias maneras, tienen tantos encantos sus penumbas amables.

Yo las amo y las busco como oasis de calma cuando escapo del hombre que va siempre conmigo: ese fiero centauro que es la sombra de mi alma y mi guía, mi estirpe, mi otro yo, mi enemigo.

En la vida nerviosa, agitada, altanera, donde el nervio es la cuerda de un moderno salterio estas calles calladas, son compases de espera que ha marcado pausado con su mano el misterio.

Y en el libro del alma, borran necios pasajes, y es amable la vida silenciosa y oscura sin deseos, sin luchas, sin lejanos mirajes, sin anhelos de Gloria y sin literatura.

Y una voz, y una sombra, y un revuelo del viento, y una nota de un piano, y una luz, y una rejilla, en la calle sin nadie, ponen siempre el acento de un poema olvidado, ó una rancia consaja.

Mariano Granados.

### El Madrid de Alfonso XIII

#### Cosas acaecidas

¿Podré enumerar cronológicamente los sucesos? Tarea difícil es para mí, que escribo esta obra solamente poniendo mi conciencia en relación con los hechos pasados.

Voy á ver si puedo ordenarlos, advirtiéndoles de antemano que no he de recogerlos todos ni comentarlos, porque ellos por sí solos constituirían un libro. Lo mismo ocurre con los demás

(1) Del libro con el mismo título, cuya segunda edición, aumentada, se publicará muy en breve.

capítulos. Si me extendiera, el presente libro se saldría de sus límites. No es ese mi propósito.

#### AÑO DE 1888.

Ya los recuerdos se me van haciendo más fáciles y más numerosos. Me acuerdo de multitud de cosas, pero sin orden, ni concierto, revueltas, confusas, perdidas en la inconsciencia de los pocos años.

Se quemó el famoso teatro de Variedades.

En la Catedral, se celebró no sé qué fiesta; el caso es que la Calle de Toledo estaba invadida de público. Acudió la Familia Real y con la duquesa de Fernán Núñez se confundían las de Alba y Osuna, seguidas del duque de Bailén, de Sagasta, del conde de Revillagigedo, del de Toreno, de la condesa de Superunda y de la marquesa de Nájera.

Apareció el periódico *La Risa*, donde escribía Frontaura.

Resultaban brillantísimos los conciertos del circo de Rivas. En la Zarzuela se escuchaba con entusiasmo la ópera *Carmen*. Lucía Pastor alcanzaba sus mejores éxitos en el teatro del Príncipe Alfonso. A la par, sonaban los nombres de Matilde Rodríguez, Mariano Fernández, Mata, Berges y Calvo...

Otro gran artista, el pianista Planeta, entusiasmaba á los oyentes en los conciertos clásicos del Salón Romero.

En Price se aplaudía con gusto *La campana milagrosa*.

Hubo una nota triste: la ejecución de los reos de la Guindalera. Por cierto, que el gobernador prohibió el campanileo y las voces lugubres que todavía se oían por la calle, cuando llegaban estas sombrías ocasiones. Durante varios días, la fantasía popular barajó los nombres de Francisca Pozuelo, de Camarasa y de Cantalejo.

En el escenario del Real, apareció Shara Bernal.

Se llenaba la plaza de toros, al anuncio de Lagartijo, Hermosilla y este incomparable Guerrita á quien recientemente he visto en San Sebastián, cuando yo conversaba con una artista ya retirada: Carmen Calvo.

Por aquél tiempo, los niños de todas las escuelas iban con estandartes á aclamar al Rey en cierta fiesta infantil que se celebró en el Hipódromo.

Desatose locamente la afición á los velocípedos.

La Exposición de Barcelona era una novedad para el progreso.

Publicose otro nuevo periódico que tuvo excelente acogida: *La Avispa*. Estaba la redacción en el número 2 de la calle de Hortaleza.

Este año se casó Joaquín Dicenta. *Certamen Nacional* era el éxito más ruidoso del Príncipe Alfonso.

La perversidad hizo surgir el crimen de la calle de Fuencarral. Tema de todas las conversaciones, la Higinia Balaguer, á la cual los ciegos trovadores dedicaron sus coplas.

Hundióse la bóveda subterránea del casi demolido templo de Santo Tomás, matando á tres obreros.

Días en que la duquesa de Medinaceli veraneaba en su palacete de Las Navas.

El Círculo Artístico Literario, inauguró su casa de la calle de la Victoria. Congregábanse allí Bretón, Sarasate, Urrecha, Constantino Gil, Vital

Aza, Leopoldo Cano, Dicenta, Ducacal, Echegaray, Fernández Shaw, Vega, Vico, Manuel del Palacio....

La moda estableció la misa de dos en la iglesia de San Jerónimo.

La Virgen de la Almudena, era trasladada á la cripta.

¿Qué más? El escenario del Real recibía á otra artista eminente: Emma Nevada. ¿No estrenó entonces Echegaray *Lo sublime en lo vulgar?* ¿No era entonces cuando en Lara se representaba *El señor gobernador?*

En la calle del Príncipe se ensayó el nuevo entarugado que apagaba el rodar de los coches.

En plena Navidad, un tal Suci, en el teatro Felipe se arriesgaba al experimento de ayunar durante treinta días consecutivos.

¿Alguna otra cosa saliente? La muerte de Rafael Calvo.

Antonio Velasco Zazo.

Les usted

## EL FIGARO

Diario gráfico de información.

## GINITAS

El vagón de harina que, por orden del alcalde fué á adquirir el Secretario, de Calatayud, ha sido devuelto á su procedencia.

El mandatario, que siempre ha procurado quedar bien—sobre todo en cosas que no afectan á la oficina—le han obligado en esta ocasión á quedar así, así...

¿Y qué mal deben sentar estas cosas, cuando ya está uno metido en harina!...

Y a propósito del vagón. ¿Quién satisface los gastos de su envío, devolución, viaje del Secretario, etc.; etc.? No hay que olvidar que el etcétera constituirá seguramente la partida de mayor importancia.

¿Ustedes creen que esos picos los pagarán el culpable ó culpables del error que supone adquirir una mercancía que sin utilizarse se ha reintegrado á su destino?

¡Qué, hombre! Esos *gastillos* se cargarán á fondos municipales. Que la buena administración suele partir de la base de que todo vaya á parar á los bienes administrados.

Vista la frecuencia con que se asalta nuestra Santa Iglesia Catedral, para apoderarse de los objetos de valor que la misma contiene, advertimos á cuantos ladrones la hayan elegido como punto de sus operaciones, que hace tiempo fueron vendidas las colgaduras de terciopelo rojo y el riquísimo paño de Zapata.

Leo en un diario de Madrid:

«Romanones con Alba»

¿Romanones con Alba?... ¡Iria á decir misa!

## GOBIERNO CIVIL

### Subsistencias.

Los señores alcaldes requerirán inmediatamente á todos los dueños de molinos harineros que radiquen en sus respectivos términos municipales, para que á la mayor brevedad se adhieran y formen parte del Sindicato harinero constituido en esta provincia en virtud de lo prevenido en el Real decreto de 10 del actual.

Al mostrar su conformidad dichos propietarios de molinos harineros, harán constar en escrito que dirigirán á esta Junta provincial de Subsistencias la cantidad de trigo que pueden molinar en sus respectivos molinos diariamente, y á la vez harán constar en dicho escrito la contribución que satisfacen al trimestre por su industria, cuyos datos serán visados por las respectivas alcal-

días y garantizados por las mismas, bajo su más estrecha responsabilidad.

Este servicio deberá ser cumplimentado con toda urgencia y sin excusa ni pretexto alguno por interesarlo así la Superioridad.

Guadalajara 22 de Agosto de 1918.

El Gobernador-Presidente,

Diego Trevilla.

## FUNCION BENEFICA

La celebrada la noche del 25 en el Teatro Seguntino á beneficio de la Cruz Roja fué brillantísima, estando todas las localidades ocupadas por selecto y distinguido público.

Las encantadoras señoritas Balsera (M.), Fuentes (D.), Ferrer (H.), Montosoro (S y C.), Salinas (D y M.), pertenecientes á la colonia veraniega, y los jóvenes de la colonia y de esta ciudad, señores Barrera (L y A.) Balsera (M.), López (F.), Miquel (T.), Núñez (A.), Orellana (J.) y Serrano (J.) supieron interpretar como los grandes artistas, la preciosa comedia de los Quinteros, «El Ganio Alegre».

¿Quién fué el mejor de estos aficionados al arte de Talía?...

Esperaba esa interrogación de mis amables lectores.

Pues diré á ustedes que... Ellas, estuvieron muy guapetonas y muy artistas; y ellos, sin excepción todos muy bien; y si dudan ustedes de mi palabra escrita, pregúntense á Lucio, un chico andaluz que reside en mi pueblo y que en estos menesteres es uno de los más entendidos.

Hubo muchos aplausos, un ratito de películas, y otro rato largo que entró en el auditorio el joven Sr. Barreda (A.) con el monólogo «Tratado de Urbanidad» que fué dicho por el señor Barreda con elegante dicción y acabada forma artística; pero si noté que, como el público conoce bien aquellas reglas por practicarlas á la perfección diariamente, no le agradaba mucho, se le dieran esas fatosas lecciones que la gente «bien» llama conocimientos de urbanidad.

El cuarteto que dirige el Sr. Andreu admirable, las enfermeras de la Cruz Roja bellísimas, y como blancas y puras palomas revoloteando toda la noche entre la concurrencia, y con sin igual arte pestulando para tan benéfico fin, lo mismo con los delicados cigarrillos que graciosamente ofrecían á caballeros y pollos, como con la expendición de los números para la rifa de una preciosísima licorera encerrada en un elegante estuche, regalo de S. A. R. la Infanta Isabel, cuyo lujoso regalo correspondió al número 372 del que era poseedora la señorita Isabel Gamboa Dalgado, resultando con esto de dos formas agraciada, la bella Isabelita.

Nuestra sincera felicitación á cuantos tomaron parte en obra tan caritativa, y nuestro agradecimiento y aplauso á los señores de la comisión organizadora que como siempre cuida del más pequeño detalle, para dar variedad al espectáculo y que el programa sea del agrado de los que acuden á presenciarlo anhelosos de cooperar al bien de los desgraciados.

El último tramoyista.

**INTENTO DE ROBO EN LA CATEDRAL?**

A las nueve de la mañana del día 28, fué sorprendido dentro del cementerio de canónigos de la Catedral, por el Beneficiado de la misma D. Alejo Rodrigo, un hombre que se ocultaba allí.

El Sr. Rodrigo, puso el caso en conocimiento de otros sacerdotes y á dicho lugar se dirigió el presbítero sagrario D. Juan Hijos, el que desde fuera hizo varias preguntas al individuo allí encerrado; éste rogó al sacerdote le abriera la puerta, el Sr. Hijos accedió á su petición, y después de breves momentos, provisto de las llaves y acompañado de los guardias civiles señores Contreras y Cervera y del guardia municipal señor Montarde así lo hizo; una vez franqueada la puerta, fué detenido y registrado el sospechoso individuo, al que no se le encontraron armas, herramientas ni dinero, sino solamente algunos documentos.

Interrogado por el Sr. Hijos, dijo había entrado allí á las doce de la noche, trepando por un árbol de la parte exterior del edificio, y al preguntarle el propósito que allí lo había llevado, le dijo: "usted lo dirá que tiene mejor timbre de voz"; no, dígalo usted, "pues á robar" contestó.

Por los documentos que se le ocuparon resultó ser uno de los individuos que tomaron parte en los dos robos efectuados en esta Catedral el 19 de Marzo de 1903 y en el del 13 de Junio de 1910, pues dichos papeles eran la licencia de haber cumplido 7 años de condena en el penal de Ocaña por el último de los delitos, habiendo salido de dicha penitenciaría en los primeros días del mes de Julio.

Fuó conducido á la cárcel y puesto á disposición del señor Juez de primera instancia, el detenido Vicente Ramos López, natural de la provincia de Cáceres.

ron algún resultado. Con todo ello, el problema de Marruecos sigue en pie. Produce, pero gasta más.

De disentir de algunas opiniones, principalmente hay que hacerlo de los que han constituido en un tópico oratorio el que Marruecos es una banca quebrada. Conformes de toda conformidad con que lo que es necesario es que la campaña marroquí obedezca á un plan premeditado y decisivo y no se constriña á ser lo que viene siendo: un anuario de escaramuzas más ó menos gloriosas, sin objetivo determinado y casi siempre violentas, porque sin madurar se llevan á la práctica ó por la inconsciencia ó por la imposición.

Para esto, es primer artículo definir el vasto plan que la competencia debe dictar y definido, llevarlo á la realidad por la vía del conocimiento y del tecnicismo de aquellos lugares, que debe ser asesor en toda cuestión.

Repetimos que hasta hoy cuanto se lleva dicho son palabras huecas. Es preciso que en el molde de ese plan se vertiera algo de más sustancia que un discurso parlamentario. Y en este sentir inspirado el general Berenguer, tras al palenque de la discusión su libro, que no es un conglomerado, literario ni una farsa de entretenimiento sin valor positivo alguno, sino una fornida estructura de ideas, aportadas para lo que él llama modestamente: «Ensayo de una adaptación táctica». Eso es lo que se precisa en nuestro problema de Marruecos. No discursos sin finalidad, no dinero disipado sin orientación, sino ideas con el subsidio que las realice. Para ello nadie mejor que el que conozca el terreno, y en este caso, el general Berenguer, jefe, hasta ha poca, de las fuerzas Regulares Indígenas, tiene toda la autoridad.

La obra, por su capital trascendencia, por el respeto y valía de su autor y por la aportación de luz que trae á ese tenebroso problema, ha de tener seguramente el más lisonjero éxito de venta. No ya al técnico, al militar, al político, sino al que desee conocer nuestra España de allende los mares, le conviene conocer esta obra.

La casa Fé, con su característica de buen gusto y de dadivosidad, ha hecho de esta obra una primorosa edición.

**De semana á semana.**

El día 24 del pasado á las 11 de la noche, dió á luz con toda felicidad un hermoso niño, la esposa de nuestro amigo D. Gregorio Toro; el recién nacido recibió las aguas bautismales el día 27 en la parroquia de San Vicente.

Enhorabuena.

Por todo el mes de Septiembre, de onca á una, estará abierta la matrícula para los alumnos de 2.<sup>a</sup> Enseñanza, en el colegio de San Luis Gonzaga de esta ciudad.

Para Castona salió el día 25 D. Blas Hernández, Deán de esta Catedral; y para Tarragona el día 26 D. José Andreu.

El día 27 de agosto saludamos en esta ciudad á nuestro amigo y suscriptor D. Veoriano Arroyo, representante de la Compañía Singer en Guadalajara; y en el mismo día á nuestro colaborador D. Manuel L. Matute que pasaba á la villa de Atienza para hacerse cargo nuevamente de aquella administración de correos.

Por recibirse cuando ya estaba dispuesto para entrar en prensa el presente número, un artículo necrológico referente al fallecimiento del virtuosísimo sacerdote D. Manuel Batanero, ocurrido á las once de la noche del día 30 del pasado, nos vemos precisados á dejarlo para el número próximo.

Nuestro amigo D. Elías Hernández, ha vuelto á sufrir un intensísimo acceso reumático.

De veras deseamos su pronto restablecimiento.

El día ocho del actual se cumple el 5.<sup>o</sup> aniversario de D.<sup>a</sup> Elvira Gamboa fallecida en Madrid.

A sus hermanos D. Alfredo y doña Eugenia, hermana política D.<sup>a</sup> Raimunda Sáurez y demás familias, renovamos nuestro sentimiento.

D.<sup>a</sup> Carolina Martínez, esposa de D. Melquiades López celebró su fiesta onomástica el día 28 del pasado.

Igualmente el día 31 celebraron la suya D.<sup>a</sup> Ramona Eusa, madre del senador D. José A. Ubierna; la madre de D. Elías Hernández, la hermosa pollita seguntina Ramoncita Barrera y la esposa de nuestro compañero señor Antón.

A las muchas felicitaciones que recibieron unánimemente la nuestra cordial y sincera.

Mañana martes celebrará sus días la bella Rosita Botija hija de nuestro amigo y suscriptor D. Felipe.

Por anticipado enviamos nuestra felicitación á tan simpática joven.

La noche del 27 volvió á celebrarse otra verbena en el kiosco de D. Diego Alonso; las simpáticas jóvenes que á ella concurrían lucían preciosos mantones de Manila que por la gracia con que lo llevaban daban más reales á su belleza; lucieron los farolillos de colores y se bailó mucho al compás de las vibrantes notas del organillo callejero.

Algo mejorado de las lesiones sufridas al caer del caballo que montaba D. Wenceslao Abellá, fué trasladado á dicha ciudad en el correo del día 29.

Deseamos su completa mejoría.

El viernes último tuvimos el gusto de saludar aquí á nuestro suscriptor de Fuensavián, D. Pedro Fernández.

La ciudad de Astorga que es una población en categoría, vecindaria y demás, muy análoga á Sigüenza, ha tenido la suerte, gracias á la actividad y cariño de los que en la política la representan, de que allí se destine el regimiento de infantería número 77 de los de nueva creación, con lo cual se aumentará la vida de aquel laborioso pueblo.

¿Cuándo algún alto prócer y los políticos que representan esta ciudad trabajarán para conseguir algo así?

El día 29 falleció á los 41 años de edad, la señora D.<sup>a</sup> Gumersinda Rodrigo Canfrán, recibió su cadáver cristiana sepultura la tarde del día 30, al que acompañó numeroso duelo.

A su esposo D. Cirilo Checa, á sus hijos, padre D. Candido Rodrigo, madre política D.<sup>a</sup> Hermenegilda Ranz y demás familia hacemos presente nuestro pésame.

Durante los días 8, 9 y 10 del actual se celebrarán en la importante villa de Maranchón, habrá solemnísimas funciones religiosas, predicando en ellas el elocuente erador sagrado D. Miguel Martínez, párroco de Logroño; dianas, fuegos artificiales, bailes públicos y de sociedad, y en las tardes del 8 y 9 las cuadrillas de Hioslito Zúnel (Infante) y Joaquín del Campo (Dominguía de Madrid) lidiarán y matarán cuatro novillos de Jiménez, vecino de Checa (Guadalajara); la Banda Municipal de la población amenizará todos los espectáculos.

Ha sido destinado á la Administración de Correos de esta ciudad el joven D. José F. Briones.

Sea bien venido.

Don Agustín Barrera y su sobrino Agustín Barrera Alonso de Ojeda ce-

lebraron sus días el 27 del pasado Agosto. Les felicitamos.

*El próximo jueves tendrá lugar en el Kiosko de Perucha una verbena popular amenizada por la Banda Municipal y Piano Manubrio.*

*Todo el que quiera adherirse á dicho acto, lo manifestará en dicho Kiosko hasta el día anunciado.*

Días pasados, la esposa de nuestro amigo D. Hilario Sánchez Raso, dió á luz felizmente un nuevo vástago; la madre y el recién nacido se hallan en estado satisfactorio.

Felicitamos al Sr. Sánchez y esposa.

D. Alfonso Velez, de Madrid, que pasa una temporada en esta ciudad ha enviado un donativo de 25 pesetas á la Comisión de la Cruz Roja de Sigüenza, con motivo de la función benéfica que ésta celebró en el teatro el día 25.

La distinguida esposa de D. Napoleón Ruiz Falcó, juez de primera instancia de Sigüenza, dió á luz una hermosa niña el día 28 del pasado.

A tan felices padres enviamos nuestra enhorabuena.

Máquinas Singer de ocasión puede comprar muy baratas: hay una para zapatero y de Bobina Central, semi nuevas y casi de balde, darán razón: Ciro, Villagas 7, en Sigüenza.

La Comisaría de Abastecimientos ha dirigido un telegrama circular á los Gobernadores civiles encargándoles no opongán reparos á la salida del trigo de una provincia para otra, pues la contratación es libre y solo se puede detener el trigo cuando aprobando una incautación se proceda por los Ayuntamientos.

A las once de la noche del día 28 de Agosto y después de una larga enfermedad falleció la bondadosa señora D.<sup>a</sup> Julia Gómez, madre del presbítero y notario eclesiástico D. Mauricio de Santiago Fuentes.

A éste, como á su demás familia enviamos nuestro pésame.

Ha sido nombrado Notario de Puente Caldelas (Pontevedra) el que lo era de Atienza, D. Genzalo Rey Feijóo.

Enhorabuena.

El día 29 llegó nuestro amigo y suscriptor D. Doroteo Relafío, ingeniero agrónomo de Jaén; pasará unos días en esta ciudad al lado de su familia. Le enviamos nuestro saludo.

El notable literato y crítico de arte D. José Francés, su distinguida esposa y hermana política, se encuentra entre nosotros pasando una temporada.

**Charada de actualidad**

Ya que admiras al fiel *prima* Antonio, le decía don Luis, á Prudencia, dos con gusto *tercera* que puedas, sin que opongas jamás resistencias, si del *Todo* atractivos ponderas más cautivan del bien las esencias.

S. Cuadrón.

La anterior: CENOJIL

Soria: Imp. de M. Reglero y Hnos.

**De re literaria.**

La prestigiosa casa editorial de Fernando Fé acaba de editar un meritosísimo libro del general Berenguer. Tal triunfo de edición lo comparten por igual autor y editor. El libro ha sido recibido con expectante curiosidad antes de conocerlo; con sin igual agrado después de leído. La autoridad del general Berenguer sobre la cuestión marroquí es indudable; no extraña, por tanto, los deseos de conocer su obra y los elogios luego de conocida. Para nadie es un secreto que la cuestión de Marruecos ha constituido y continúa constituyendo un problema para los Gobiernos españoles. En este último ciclo que llevamos de intervención militar en nuestra zona de influencia, han sido muchos los comentarios suscitados al calor de su disputa y bastantes también las opiniones que nacieron frente á tan complejo estudio.

Desde la avanzada oposición, que se desató en iras pidiendo el abandono de aquel territorio, hasta los morigerados espíritus que lo fiaron todo á una gestión diplomática, nadie ha quedado en España por publicar su opinión en esta encuesta. El asunto en sus grandes proporciones dió margen para que los políticos y literatos hicieran literatura sobre él, mientras que los militares proyectaban y bosquejaban planes. Se ensayaron apuestas tácticas, se emplearon distintos medios de acción, no digamos que fueron infructíferos todos, pero no satisficieron á la opinión pública. Intervenciones más ó menos acertadas die-

# Bazar Parisiën

Establecimiento de primer orden.—Unico en su clase  
Visitadlo y os convenceréis.

Al instalar esta casa los precios fijos marcados en los géneros, ha tenido especial cuidado de hacerlo en unas condiciones de precisión en ellos, que es imposible la competencia de otras casas, por circunstancias especiales.

Este establecimiento vende artículos de Platería, Joyería, Relojería, Objetos para regalos, Sombrerería, Calzado y ropas hechas en las mejores condiciones de PRECIO, CALIDAD y SURTIDOS; (puede verse)

Antes de comprar en otros sitios visiten esta casa.

Precios fijos marcados.—Teléfono número 152.—Mayor Baja, 51

GUADALAJARA

(Junto a la Administración de loterías.)

## H. DE ELIAS

FRENTE A LA ESTACIÓN

Cómodas habitaciones con timbres y luz eléctrica.

Administración de los Automóviles a Molina de Aragón.

Casa recomendada para los señores viajeros.

GRAN VAQUERÍA.—Se garantiza la pureza de la leche.

## La Eclesiástica Seguntina.— Gran Sastrería de GENARO MARTINEZ

En este acreditado establecimiento, que cuenta con un inmenso surtido de géneros, se confeccionan toda clase de trajes para Caballeros, Sacerdotes; Togas y Mucetas para todas las Facultades.

Precios sin competencia.

Comedias, 3. duplicado.

SIGUENZA

## La Prosperidad

Gran tinte y

Quita manchas

Fabrica montada a la altura de las más importantes del extranjero.

Limpieza en seco de toda clase de prendas.—Teñido de sedas, lanas, algodón y percales.

Unica casa en España especializada para el teñido de pieles en negro y colores, sin desteñir.

Se tienen sotanas, manteos y dultetas de sacerdote

Todos los trabajos indesteñibles.

Sucursal en Guadalajara,

Ramón Fernandez

12, Museo, 12.

## Gran ferretería de Tomás Relaño

SEMINARIO, 16.—SIGUENZA.

Herramientas para artes y oficios. Bateria de cocina. Artículos de construcción. Útiles agrícolas. Camas. Menaje para escuelas. Curtidos. Cocinas de hierro y estufas de todas clases. Aparatos para molinería. Material eléctrico. Expendeduría de Explosivos. Armas de fuego. Lampistería. Objetos de metal para el culto sagrado. Plata meneses. Persianas y Cementos. Aparatos para gas acetileno..

Fijarse bien, Seminario 16.—Sigüenza

## Zapatería de Costero

Plaza Mayor 14, Sigüenza.

Venta de calzado, abarcas de goma y cuero al pelo y toda clase de alpargatas.

## Sastrería y Pañería de Manuel Angel Paredes.

Cardenal Mendoza, 7, Sigüenza.

Paños de todas clases y confección esmerada. Precios económicos. Especialidad en trajes talares.

## COMERCIO DE TEJIDOS

DE

## FELIPE M BOTIJA

Medina, 2, esquina a Cardenal Mendoza.—Sigüenza. Teléfono número 30.

Ultimas novedades en el ramo de tejidos, paquetería y quincalla, gorras sombreros, géneros de punto, lanas y mantas de todas clases a precios económicos.

## Explotación general de

## trapos

DE TODAS CLASES para la fabricación de papel y lanas regeneradas. Compra hierros y materiales viejos, astas, pezuñas, huesos, crines y papel viejo; colchones de lana, pieles de liebre y conejo.

Sucursal de la casa de Calatayud.

Carretera de la Estación.

JUAN PEREZ.—Sigüenza.

## BICICLETAS

«Diamant y Royal Albert»—Sólidas, fuertes y elegantes; garantizadas por un año. Moto-cicletas. Taller de reparaciones y accesorios.

¡Ciclistas!, queréis vencer en cuantas carreras os presentéis y hacer excursiones cómodas? Pues comprad la bicicleta tricolor Diamant.

Representante en Sigüenza y Calatayud:

Juan Sevilla y Peñalba, Alfonso VI, Sigüenza

## COMPRO

dentaduras artificiales, dientes sueltos: monedas de oro falsas, pago a cincuenta pesetas una.

A. Pérez.—FONDA DE ELIAS

## GRANDES LONJAS DE ULTRAMARINOS

## PABLO GUTIÉRREZ

Medina, 13 y Cardenal Mendoza, 15.—Sigüenza.

Antiguo comercio que mejor y más surtido presenta.

## Severiano Soria Gutiérrez

Violinista y afinador de pianos.

Precios económicos. Mayor, 3.

Sigüenza.

# MELQUIADES LÓPEZ Casa Santa-Cruz

Medina, 7, Sigüenza.—Teléfono, núm. 6.

En esta antigua casa encontrará el público en general un grandioso surtido en todo lo concerniente al ramo de Tejidos y Novedades.

# Gran balneario de Jaraba

Temporada oficial desde el 15 de Junio al 20 de Septiembre.

Aguas termales, clorurado-sódicas, litínicas, bicarbonatadas, de gran radioactividad, premiadas en varias exposiciones con medalla de oro.—Únicas analizadas oficialmente en Jaraba; únicas en el mundo que curan radicalmente los cólicos nefríticos y herpéticos.

Excelente agua de mesa para prevenir tales enfermedades. Servicio de coches por Cetina a todos los trenes.—Para los trenes rápidos por Alhama previo aviso al cochero Miguel Espeleta, en Cetina, ó al Administrador del Balneario en Jaraba.—Clima fresco y de altura a 763 metros sobre el nivel del mar.—Teléfono público.

Propietarios: Vicente Ariza y Hermano.

## La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos. Seguros sobre la VIDA.

Seguros contra INCENDIOS.

Seguros de VALORES.

Seguros contra ACCIDENTES.

Subdirectores en Guadalajara:

D. Julián Ramirez é Hijo, Plaza de D. Pedro, 1.

## ANTIGUA CONFITERIA

## de Gimeno.

SUCESOR,

RAIMUNDO HERNANDEZ

Cardenal Mendoza, núm. 1, SIGUENZA

## Colegio de San Luis Gonzaga

INCORPORADO AL INSTITUTO DE GUADAJARA.—SIGUENZA

Primera y Segunda Enseñanza, Magisterio y Carreras especiales.

Exito creciente en 18 cursos que lleva funcionando. Ultimos exámenes NINGÚN SUSPENSO.

Alumnos internos vigilados y externos.

Pídanse informes y Reglamento al Director del

Colegio, CAYETANO BERMEJO, Comedias, 3, Sigüenza

Disponible.

## Comercio de Anselmo Martín

C. Mendoza, 5.—Sigüenza.

Hay grandes existencias en tejidos, novedades, paquetería, quincalla, confección, géneros de punto, paños, mantas, tapabocas, corsés, fajas, capas pirineo, pelerinas, medias, gorras, sombreros, é infinitad de artículos.

ANTIGUA FERRETERÍA

## VICENTE SEVILLA

Baterías de cocina, estufas, cocinas económicas, loza, cristales, camas y jergones de muelles, ornamentos y objetos de metal para el culto sagrado, ferretería de todas las clases, lampistería, curtidos, calzado para caballeros, señoras y niños, comestibles finos.

El sistema de esta casa es vender buenos géneros y a precios muy baratos.

Plaza Mayor, 15.—Sigüenza.

TELEFONO 64.